

Suscripcion en Salamanca.

Un mes 4 rs.—Tres meses 12 rs.—Seis idem 22 rs.

EL

Suscripcion fuera de la capital.

Un mes 5 rs.—Tres meses 15 rs.—Seis idem 28 rs.

# CORREO SALMANTINO,

PERIODICO DE CIENCIAS, ARTES, COMERCIO, NOTICIAS Y ANUNCIOS.

Sale los martes, jueves y sábados  
de cada semana.

Se suscribe en esta ciudad en casa del Editor, calle de la Bola,  
n. 3—librería de D. Domingo Blanco, calle de la Rua—y casa  
de D. Mariano Alegría, portales del Corriño.  
Las reclamaciones y comunicados, se dirigirán francos de porte.

Anuncios: 1 cuarto línea los suscritores  
y 2 los que no son. Com.ª 1 rl.

NÚMERO 61.

MARTES 18 DE NOVIEMBRE DE 1851.

CUATRO Cs.

## INTERESES MATERIALES (1).

### La Paternidad.

Hay cosas santas, que merecen el respeto, la veneracion de los buenos y de los malos, el respeto y la proteccion de las leyes.

Cosas que quasi asemejan al hombre á Dios, cosas que hasta los pueblos salvajes veneran, y que sin embargo profanan los hombres; una de esas cosas, la que con mas frecuencia se profana, es la paternidad.

La paternidad se profana hoy, no en los pueblos inculcos que aun no han aprendido las sublimes doctrinas del cristianismo, sino en las naciones mas cultas, en las sociedades mas civilizadas, en los pueblos que, despues de muchos siglos de existencia, de luchas politicas y de enseñanza religiosa, parece debieran haber comprendido que la paternidad eleva al hombre, que le da un carácter sagrado y sacerdotal, que le asemeja hasta cierto punto á Dios, padre del universo.

Imposible parece que haya padres que especulen con sus hijos, y sin embargo los hay y muchos; ni madres que corrompan ellas mismas á sus hijas, guiadas por un vil interés, y las hay tambien; porque parece increíble que al que Dios favoreció con el título de padre y la que debió al Criador el sagrado y tierno nombre de madre, vean otra cosa en el fruto de su amor, el sér, cuya alma les mandó Dios formasen para amar al prógimo, cuya inteligencia les mandó Dios desarrollar para gloria suya, provecho de sí mismos y de la sociedad; porque parece increíble que un padre y una madre á quien Dios y los hombres, la ternura del corazón y el deber, mandan amar á sus hijos,

solo vean en sus hijos un ente explotable, un objeto de explotacion.

Tal vez se nos pregunta ¿á qué propósito esta homilia? Adónde están los padres y las madres que explotan á sus hijos y abusan asi del poder que Dios y las leyes les dan justamente sobre sus hijos? En fin, acaso se nos pregunte, cómo se explota á esos hijos de que hablamos, cómo se profana la paternidad?..

Desgraciadamente nos es demasiado fácil responder á estas objeciones.

Hablamos de la profanacion de la paternidad, de los abusos de los padres para con sus hijos, de la explotacion de estos por aquellos, porque nos hemos propuesto sondear las llagas que hoy devoran á nuestra sociedad, y que de cuantas actualmente la afligen ninguna nos parece mas peligrosa, mas gangrenosa, mas contagiosa que la profanacion de la paternidad.

Una nacion no es mas que una gran familia compuesta de infinitas familias mas pequeñas. Y como cada padre de familias es el gefe de cierto número de personas, su protector, su guia; como debe ser el guardian de sus intereses, de su inocencia, el cultivador de su inteligencia, asi el gobierno es el gefe de la gran familia, el guardian de sus intereses, de la pureza de sus costumbres, y el cultivador de su inteligencia.

De ser esto verdad, será tambien cierto que los abusos de poder cometidos por un padre de familias; que la explotacion que un padre hace de sus hijos, que las especulaciones que una madre indigna de tan tierno nombre hace con sus hijas son otros tantos ejemplos perniciosos que las familias pequeñas de que se compone la gran familia dan á cada instante *al padre* de esta última, que como ya lo hemos dicho, es el Gobierno.

Cómo asombrarse en efecto, al ver que se corrompen los hombres públicos, que se abusa del poder en las altas re-

giones del poder, que los hombres mas hábiles, mas fuertes, ó mas afortunados, explotan á los mas simples, á los mas cándidos, á los mas débiles, á los mas pobres, en fin, en las naciones en que el padre explota al hijo, y la madre corrompe á la hija? No salen los gobernantes de las familias? Antes de ser gobernantes no fueron hijos, no fueron padres?

Y no se nos diga que ningun padre explota á sus hijos; que ninguna madre es capaz de corromper á sus hijas.

El padre que en lugar de guardar cuidadosamente el pudor de su hija, tierna niña aun, viéndola graciosa y llena de buena voluntad, la arroja en medio de una sociedad, no siempre *santa*, la enseña antes que á bendecir su nombre á dar saltos y hacer cabriolas para ganar algunos reales, semejante padre explota á su hija y profana la paternidad.

El que la entrega á un marido que ella aborrece ó la encierra en un convento contra su libre voluntad, porque asi conviene á su ambicion, á su vanidad ó á su interés, explota á su hija y profana la paternidad.

Y qué hacen esas madres villanas, malditas de Dios y despreciadas de los hombres de bien, que comercian con el pudor de sus hijas, que convierten á estas en anzuelos para atraer jugadores al rededor de una mesa, cándidos mancebos, para que los desplumen los tahures, sino es especular con sus hijas, corromper á sus hijas, profanando el santo título de madre?

No hay semejantes madres, semejantes padres son rarísimos, se nos dirá!

Ojalá, pero no es así; los padres y las madres que especulan con sus hijos son numerosísimos. Rara es la casa de juego, y de estas hay infinitas, en que no se halle una, y á veces varias madres de las que comercian con sus hijas. Rara es la noche que no se halla

(1) Tomamos este artículo de nuestro apreciable colega "El Precursor" diario que se publica en Madrid defensor de los intereses morales, materiales y sociales del pueblo.



en las calles de Carretas, Montera, ó Puerta del Sol en Madrid una madre infame que acuda ofreciendo á su hija, niña de doce años apenas, á... Basta; hay cosas que no se pueden escribir!

### PARTE OFICIAL.

La Gaceta del 12 contiene un real decreto nombrando subsecretario del ministerio de la Gobernacion á don Antonio Gil de Zárate.

—La del 13 inserta cuatro reales decretos mandando proceder á segundas elecciones en los distritos de Priego, provincia de Cuenca; Navahermosa, provincia de Toledo; Betanzos, provincia de la Coruña, y Jaca provincia de Huesca.

Otro suprimiendo la direccion general de Instruccion pública, y mandando que el subsecretario del ministerio de Gracia y Justicia desempeñe las funciones del cargo de director.

—La del 14, no contiene ningun real decreto.

### NOTICIAS ESTRANJERAS.

#### FRANCIA.

La situacion de Francia va agravándose de dia en dia, y cada paso que el actual presidente dá en su marcha política es un semillero de nuevas discordias y de serios temores. Nosotros con esto no haremos sino dar toda la importancia que en sí tienen las noticias que diariamente recibimos; pero no considerar el caso como desesperado. Creemos que faltan hombres que salven la Francia, y la Francia siempre ha tenido los hombres que ha necesitado. Juzguemos, pues, los acontecimientos sin entregarnos por eso á la desesperacion.

Todo el interés de las cuestiones políticas, está en este momento concentrado en las tareas de dos comisiones de la Asamblea: la encargada de estender un dictámen sobre el proyecto de ley electoral, presentado por el gobierno; y la que ha de hacerlo sobre la proposicion de los tres cuestores.

La primera ha decidido, por 43 votos contra 2, oponerse al proyecto del gobierno, y ha aprobado para la redaccion de su dictámen las siguientes bases:

»Conservacion de la ley del 31 de mayo.

»Negativa de toda idea de discutir el proyecto de ley presentado por el gobierno, considerándolo solo como una modificacion de dicha ley del 31 de mayo.

»Indicacion de que las modificaciones necesarias y previstas, deberán ser discutidas en la ley municipal »

Creíase que Mr. Daru, nombrado relator de la comision, leeria el dictámen de esta en la sesion del martes.

En cuanto á la comision encargada de

la proposicion de los tres cuestores, habia aplazado formular su dictámen hasta oír á los ministros.

#### INGLATERRA.

El Morning Advertiser del 8 dice que los embajadores extranjeros no asistirán el 10 al banquete que debia dar el lord corregidor en Guidhall, por estar tan reciente el convite hecho en el mismo sitio á Kossuth, y que tampoco asistiria lord Palmerston, por deferencia al cuerpo diplomático. Por lo que hace á lord Russell, y á los otros ministros, no se creerian obligados á no concurrir.

### NOTICIAS DEL REINO.

#### Sevilla 7 de noviembre.

Ha tenido lugar en el palacio de San Telmo la junta general de señoras de la asociacion de beneficencia domiciliaria, que debiera haberse verificado el 4.º de enero y se ha adelantado por el próximo viaje de SS. AA. RR. á la córte. Asistieron mas de 430 personas de lo mas escogido de nuestra poblacion, que tan presurosa se muestra siempre que se trata de secundar los filantrópicos sentimientos de SS. AA. No obstante la numerosa concurrencia, todas las señoras pudieron colocarse perfectamente en los salones que al efecto se habian preparado con magníficas banquetas. Los resultados que la asociacion ha tenido en este año han sido los mas lisongeros. S. A. la serenísima señora infanta, en breves y bien sentidas palabras, dió las gracias á las señoras socias por su eficaz concurso para aliviar á la clase menesterosa, exhortándolas al propio tiempo á que continúen con el mismo celo y perseverancia, escogitando cuantos medios sean conducentes para la mayor prosperidad de la sociedad. Hechas las elecciones de los diferentes cargos y concluida la junta, S. A. invitó á las señoras para que pasasen á una habitacion inmediata, el hermoso salon de los tapices, donde se sirvió un espléndido banquete de todas clases de dulces, fresas y otras frutas esquisitas de los jardines de San Telmo. Al despedirse todas las señoras, tuvieron la honra de besar la mano á S. A. R.

#### Almaden 7 de noviembre.

En la tarde de ayer se prendió fuego á la casa académica, donde existe la direccion de estas minas y residen los ingenieros. El incendio debió tener principio en una de las boardillas donde hubiese leña ó carbon, pues adquirió bastante intensidad, y á pesar de los mas eficaces esfuerzos, no pudo evitarse fuese presa de las llamas la mayor parte de la techumbre de aquel edificio, salvándose todos los papeles y demas efectos que habia dentro de él.

De varios puntos de Cataluña siguen participando las circunstancias que acompañaron al fenómeno celeste del dia 5 y que ha producido la caída de varios acrólitos.

El párroco de Brafim que ha enviado uno de ellos al Ilmo. señor arzobispo de Tarragona, nos dice que hallándose de paseo en aquella tarde observó que sonaba en el aire un espantoso ruido como si fuera producido por el choque fuerte de varios metales y que siguieron cuatro detonaciones, desprendiéndose á cada una de ellas un pequeño globo luminoso.

A su llegada al pueblo supo que habian caído varias piedras y procuró recoger algunas. Una de ellas habia penetrado en la tierra dos palmos, y cuando la sacaron todavía estaba caliente. La mayor de las que se han encontrado pesa 49 libras y 40 onzas, y la que se envió al señor arzobispo tiene de peso 35 onzas. Su figura oval, irregular, superficie negra, lustrosa, dá chispas con el eslabon; el interior representa de color de ceniza con varias sustancias diseminadas, hierro blanquizco y muy visible, algunos puntos azules y otros cobrizos; en fin, examinados sus caracteres se ve que son idénticos á los que dá Drée de la que cayó en Sales en 12 de marzo de 1793.

#### Dicen las Novedades:

Segun nos escriben de Almería han tenido lugar en aquella ciudad unas brillantes oposiciones á la canongía electoral de dicha catedral. Los opositores don Juan García Guerra, canónigo de Osuna, don Manuel Escolar, cura de Ocaña, y don Manuel Martínez, párroco de Gergal, han hecho actos brillantísimos en el concepto de los inteligentes. La eleccion ha recaído, sin embargo, en otro opositor de un mérito muy inferior á los tres mencionados.

El dia 8 fué pasado por las armas en Vitoria un granadero del regimiento de América, que trece dias antes habia herido mortalmente á un gastador del regimiento de la Reina.

Acontecimiento desastroso. — Dice el Porvenir de Sevilla. — En la mañana de ayer, 41 de noviembre, sucedió en la fábrica de Cápsulas una desgracia. Estándose levantando una chimenea de hierro, faltó el gancho del aparejo y cayó aquella, causando la muerte á dos hombres y habiendo herido á otro. Todos los aparejos, cuerdas, cadenas y demas empleados en el trabajo, eran nuevos, escogidos y calculados para una resistencia mayor; los cuales por disposicion del señor Director de la fábrica han quedado en el mismo estado en que se hallaban cuando sucedió la desgracia, por si la autoridad competente juzga



oportuno se verifique una informacion.

**Viaje régio.** —El día 18 del actual, se esperan en esta capital (dice el Diario de Córdoba), á SS. AA RR. los señores duques de Montpensier, los cuales se detendrán hasta el día siguiente, que saldrán con direccion á Madrid. Se asegura que serán hospedados en casa del señor conde viudo de Torres-Cabrera.

### NOTICIAS VARIAS.

**El domingo 16 á las diez de la mañana** se habrá verificado en la iglesia de San Isidro el Real de la córte la consagracion del Illmo. señor don Antolin García Lozano, obispo de Salamanca.

Será consagrante el señor cardenal arzobispo de Toledo, y asistentes el señor patriarca de las Indias y el señor arzobispo de Seleccion.

A esta ceremonia fué convidada la alta sociedad de Madrid, y es de presumir que estuviere el templo muy concurrido, siendo como es padrino del señor Lozano el señor duque de Osuna.

—Segun nos dicen los periódicos de Barcelona, son rápidos los adelantos que está haciendo la empresa que tiene la concesion para construir un camino de hierro desde Tarragona á Reus. Los ingenieros civiles se ocupan asiduamente en el levantamiento de planos, y entre tanto uno de los socios ha salido para Inglaterra á fin de contratar los rails y demás hierro que sea necesario.

—Leemos en el Precursor lo siguiente:

**Dos hombres de provecho.** —Se cuenta que dos empleados de cierta dependencia han verificado una apuesta, la cual consiste en ver cuál de los dos trabaja menos en sus respectivos negociados. Parece que ambos han comenzado por cruzarse de brazos en cuanto llegan á la oficina, lo cual, como es de presumir, causa un gran perjuicio á los interesados. Hasta ahora ninguno ha sacado ventaja al otro, pero sabemos que tienen ideas peregrinas para hacer *todavía menos* que cruzarse de brazos. Estaremos á las resultas.

—En la diligencia de Santander llegaron el domingo 9 por la noche las amas de leche, entre las cuales se debe elegir la que ha de criar al príncipe ó princesa que dé á luz S. M. la Reina. En un coche de la real casa parece que fueron trasladadas al cuarto que en la misma les estaba destinado: la comitiva se componia de unas nueve personas.

—S. M. la Reina continúa sin interrupcion la visita de las nueve Vírgenes, encaminada á rogar al Todopoderoso que le conceda un alumbramiento feliz.

El 13 en la tarde estuvo en la iglesia de San Cayetano, y en los días anteriores estuvo tambien en la Virgen de la Paloma y en el templo de San Luis.

Este ardiente fervor religioso que revela un fondo inmenso de ternura en la mujer que vá á ser madre, revela además un sentimiento sublime de piedad en la reina, altamente consolador para sus súbditos.

—Dice el Católico:

Dícese que la renuncia del señor obis-

po de Avila, de que hoblamos hace días, habia sido admitida por el gobierno, ó que se le habia dado permiso para que la presente ante la Santa Sede. Ignoramos hasta qué punto sea exacta esta noticia.

—Segun dice un diario, pocos días dejan de verse y tratar los señores Gonzalez Romero, ministro de Gracia y Justicia, y el nuncio de Su Santidad, y que para primeros del año próximo se plantearán la mayor parte de las medidas acordadas en el Concordato sobre establecimiento de seminarios conciliares, division de diócesis y devolucion de los bienes no vendidos y que aun se encuentran en poder del gobierno.

—Se halla en esta capital Mr. Baroche, hijo del ministro que fué últimamente de Francia, el cual trae instrucciones para convenir en un tratado internacional sobre propiedad literaria.

—Mono-manía.—Los suicidios se suceden con rapidez. Un jóven, desdeñado por una linda, pero casquivana, ébrio de amargura y ciego de desesperacion.... se ha casado con una vieja. Esta especie de suicidio nos ha parecido mucho peor que el uso de las pistolas ó el ácido prúsico.

—Adelantos del Siglo.—El charlatanismo, que nosotros creemos muy propagado en Francia segun los franceses, lo está todavía mas en Alemania. Parece que en este último país, además de los tratamientos por el agua, por las uvas, por la leche, por el hambre, por la gimnasia, que se anuncia cada día, acaba de aparecer otro todavía mas original,

—20—

perseguido, y con la imágen de la vírgen. Pero así como la noche, con las primeras luces del día, desapareció de su mente la historia de la nodriza; el bello panorama que se le presentaba á la vista absorvía toda su atencion.

Desde las ventanas de su habitacion, se descubria una tan bella como dilatada campiña, con un cielo enteramente azul, y una fina y sedosa yerba que cubria la tierra, á manera de un rico y verde tapiz, y por último, á la estremidad de la pradera, se elevaba un lindo bosquecillo formado de acacias, de tilos y de robles, del que un ligero viento llevaba dulcemente sus gratos aromas hácia la casa de la nodriza.

Alfonso, aunque niño, apreciaba vivamente estas maravillas del campo, porque educado en París, jamás habia sentido su vista un horizonte tan bello, ni nunca le pareció mas hermoso respirar el puro ambiente que acariciaba su rostro, y que jugueteaba con los bucles de sus blandos cabellos. Aguardaba la caída de la tarde para tener el placer de visitar el bosque de la encantadora pradera.

En efecto, despues de haber comido, salta, corre, y ve aquí á nuestro Alfonso aprovechando un momento en que la buena Magdalena está ocupada en sus quehaceres domésti-

—17—

charse, y él tambien tenia gana. Pero pensando que María vendria pronto, y que el desconocido acaso no habria comido desde el día anterior, le dió generosamente su comida.

El desconocido permaneció en su escondrijo hasta que volvió María. Así que llegó, Esteban le refirió lo que le habia pasado. María con las lágrimas en los ojos y encantada de tener un hijo tan atrevido, de tanta presencia de ánimo y tan generoso, lo abrazó con ternura.

El desconocido escribió una carta y rogó á la buena mujer que la llevara á un castillo vecino, porque él no se atrevía á salir de la choza temiendo encontrar á sus enemigos.

María se encargó de llevar la carta, con un placer tanto mas digno de elogio, cuanto que viendo al desconocido sencillamente vestido, ella creía que era un pobre desgraciado que ni aun podría recompensarle el servicio que le prestaba.

Algunas horas despues de su vuelta, oyeron en el bosque el ruido de un tropel de caballos. Esteban y María temblaron ya, creyendo que serían otra vez los asesinos; pero el desconocido los tranquilizó diciéndoles, que él reconocia los clarines y timbales de sus amigos.



inventado por un tal Manher. Trátase nada menos que de restituir al hombre á un estado primitivo á fin de que de este modo consiga la salud y la longevidad de los patriarcas, para lo cual se necesita limitarse á tomar solo pan y agua, á no afeitarse, andar descalzo, y con el menor abrigo que permite la decencia, con otras cosas de este jaez. No parece que este sistema tendrá tantos partidos como la homeopatía.

—**Comparacion.**—**La oruga nace**, y pasa sus primeros años pegada á las ramas de los árboles chupando su jugo y arrastrando una vida parásita é ignorada. Despues la oruga se trasforma en mariposa, tiende sus pintadas alas y cruza los aires con una existencia bella y variada, pero inconstante y espuesta á mil contingencias. Sin embargo, la mariposa no se acuerda de que fué oruga, y desprecia á la raza de donde brotó. Esta trasformacion aplicable á muchos seres y á muchas cosas, se ha venido á reflejar de algun tiempo á esta parte en algunos hombres.... Pero que hombres! Cuidadito que no hablamos con ninguno.

**GACETILLA DE ESTA CAPITAL.**

Por el gobierno de esta provincia se ha publicado un bando, anunciando al público, que, estando próximo el alumbramiento de S. M. se hará saber tan pronto como lleguè la noticia, sonando el reloj de San Martin 20 veces al que seguirá un repique general de campanas de una hora.

Para saber el sexo á que pertenezca

el recién-nacido, se enarbolará en la fachada de este gobierno la bandera española si fuere príncipe, y blanca si fuese princesa; pero si el anuncio se hiciera por la noche, se empleará en vez de la bandera un farol, que será encarnado en el primer caso y blanco en el segundo, corriéndose novillos enmaromados siempre que llegue á hora oportuna la noticia, y sino fuese así se correrán al dia siguiente.

—**El domingo 16 tuvo al fin lugar** en el liceo de San Eloy una funcion lírico-dramática.

Como hacia ya algun tiempo que faltaba este espectáculo, y la ejecucion fué buena generalmente, la concurrencia que era lucida y numerosa, estuvo en extremo complacida y satisfecha.

Dos piezas pusieron en escena: *Un Angel Tutelar*, fué desempeñada con acierto. Llamó sin embargo mas la atencion de los espectadores la segunda, *Un Ente singular*, en la que se distinguieron particularmente la señorita de Belcoudre y los señores Silva y Chacel

La parte lírica nada dejó que desear. Los coros estuvieron bien ejecutados y demuestran muchas de las señoritas los conocimientos músicos de la seccion, y la buena direccion del maestro Sr. Prieto.

La cavatina coreada en la que desempeñó el principal papel la señora Solis de Curz, hizo entusiasmar á los espectadores. Fué aplaudida y de nuevo se admiró la inteligencia y maestría que dicha señora tiene en tan divino arte. El señor de Fabrés llenó su parte tambien cumplidamente.

La orquesta dirigida por el señor Damas, estuvo afinada y oportuna.

—**Poco aseo.**—**No podemos menos** de lamentarnos acerca de la mala limpieza de algunas calles, contándose entre otras, la del Jesus, que confina con una de las principales de esta poblacion y en donde precisamente se pisa y olfatea la inmundicia de todo género.

Lo noticiamos á quien corresponda para que haga en lo posible que se vigile este punto, que por cierto no tiene los mejores principios higiénicos.

**GACETILLA RELIGIOSA.**

**Santos del dia.**

San Máximo obispo, y S. Roman mártir.

Nació san Máximo á principio del reinado del gran emperador Teodosio. A los quince años se metió en el monasterio de Lerius donde le veneraron los monjes como su maestro espiritual. Fué despues elegido obispo de Riez en la Provenza. Se ocultó é hizo todos los esfuerzos posibles para no ocupar la silla, pero le encontraron y le condujeron en triunfo á la ciudad, donde fué recibido con general aplauso. Asistió á varios concilios para arreglar la disciplina eclesiástica. Fué uno de los prelados que aprobaron y recibieron la célebre Epístola de san Leon dirigida á Fabiano de Constantinopla. Murió nuestro santo el dia 27 de noviembre del año 460, y fué sepultado en la Iglesia de san Pedro que habia edificado.

SANTO DE MAÑANA.

Santa Isabel, Reina de Hungría.

EDITOR, Pedro Hourcade.

SALAMANCA.

Imprenta de Moran, calle de la Rua, núm. 45.

En efecto, los caballeros llegaron luego, y se apearon á la puerta de la cabaña. Como era de noche, cada uno traía una grande acha que despedía un vivo resplandor. El desconocido se adelantó para recibirlos, y dieron grandes gritos de alegría al verle sano y salvo.

—Monseñor, dijo el gefe de los caballeros, todos los miserables que os han perseguido, están ya en manos de la justicia. Pero.... ¿cómo habeis podido escapar?

—A este niño es á quien debo la vida, dijo el príncipe, presentándoles á Esteban: sin su osadía, sin su ánimo, me hubieran muerto.

No, exclamó Esteban, esta santa imágen es quien os ha salvado: si ella no hubiese sido juiciosa, si se hubiese movido siquiera un poco, mientras los asesinos os buscaban por toda la choza, hubiéseis sido perdido, y me hubieran matado á mi tambien.

—Yo la haré poner en un buen cuadro dorado, dijo el príncipe, y la colocaré en la capilla de mi castillo. En cuanto á ti Esteban, que no me has vendido aun á costa de tu vida, y que me has dado tu comida, en adelante no carecerás de nada, lo mismo que tu madre: yo os llevo á mi palacio, donde tú serás tratado como uno de mis hijos.

Esteban partió con su madre para el pala-

cio del príncipe que le hizo educar como á sus hijos. Adquirió una grande instruccion, y llegó á ser un hombre de importancia. Pero nunca olvidó el origen de su fortuna; todas las mañanas iba á la capilla del castillo á rogar delante de la imágen de la santísima Virgen, y cuando veía á un niño desobediente y camorrista, le referia su historia diciéndoles, como la imágen habia sonreido cuando él la suplicaba ser juiciosa, y como se habia estado inmóvil durante todo el tiempo que los bandidos estuvieron en la choza.

—¡Hijo mio, trata de ser tan juicioso como la imágen, añadía él, y piensa que á falta de un santo grabado como el de María, hay constantemente allá arriba ojos que ven todas tus faltas, y que te castigarán un dia, si no eres dócil y obediente!

Ve aquí mi Alfonso, dijo la nodriza, porque se les dice ahora á los niños, *sed juiciosos como unos Santos.*

**CAPITULO III.**

**Escapada.**

Toda la noche estuvo soñando Alfonso con los hombres armados, con el pobre viajero